
В ходе рабочего визита в Ка-
рачаево-Черкесию министр 
просвещения РФ Сергей 
Кравцов и Глава КЧР Рашид 
Темрезов продолжили обсуж-
дение вопроса изложения  
в учебнике истории России 
для 10–11 классов историче-
ского факта о депортации ря-
да народов СССР, в числе ко-
торых был и репрессирован-
ный карачаевский народ.

«Уже более недели над этой те-
мой работает Рабочая группа, в 
которую вошли главы субъектов, 
чьи народы были репрессирова-
ны, и руководство Министерства 
просвещения РФ. Позиция Рабо-
чей группы была доведена до ав-
тора учебника Владимира Ме-
динского, который согласился и 
сообщил, что данная глава была 
взята без изменений из предыду-
щих изданий, и заверил в готов-

ности привести ее в порядок. До-
говорились с Сергеем Сергееви-
чем о дальнейших действиях по 
справедливому изложению темы 
репрессий в учебнике. Все пред-
ложения по внесению изменений 
в указанную главу учебника будут 
согласованы с Рабочей группой.

Многонациональ-
ный народ нашей 
страны, в том числе 
и представители ре-
прессированных на-
родов, во все време-
на вставал единой 
стеной, чтобы защи-
щать Родину. В годы Великой 
Отечественной войны предста-
вители репрессированного ка-
рачаевского народа наряду с 
другими народами республики и 
всей страны мужественно защи-
щали наше Отечество. Сейчас 
наши военнослужащие тоже вы-
полняют одну общую задачу в 
зоне проведения СВО.

Многонациональность — это 
всепобеждающая сила РФ. Так 
говорит наш Президент Влади-

мир Владимирович Путин. На 
этом строится и единая государ-
ственная национальная полити-
ка. Репрессии в отношении на-
родов всегда характеризовались 
Президентом как несправедли-
вость и преступление. 

Моя личная позиция — считаю 
недопустимым иска-
жение исторической 
правды о репрессиях, 
которым подвер-
глись представители 
целых народов. Бла-
годарен министру 
просвещения РФ за 

решительную поддержку в дан-
ном вопросе, который можно 
считать решенным. Любые спеку-
ляции на эту тему недопустимы. 

Уверен, наши дети будут учить-
ся на точных формулировках и 
получать объективные знания о 
героическом прошлом многона-
ционального народа нашей вели-
кой Родины — России!» — под-
черкнул Рашид Темрезов.
Пресс-служба  
Главы и Правительства КЧР
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От мастерских до «Холодмаша»
Одно из старейших промышленных предприятий Карачаево-Черкесии  
отметило столетний юбилей

Торжественное мероприятие 
по случаю векового юбилея 
Черкесского завода «Холод-
маш» состоялось 22 сентября 
в зале республиканской госу-
дарственной филармонии.  
На нем вспоминалась богатая 
история предприятия, чество-
вались ветераны, шел разго-
вор о будущем завода.

Ровно 100 лет назад, в 1923 го-
ду, после установления Совет-
ской власти на Северном Кавка-
зе, Баталпашинским исполко-
мом было решено организовать 
механические мастерские в по-
мещении лесопилки на улице Ба-
зарной, которая сегодня извест-
на как площадь Кирова. Инициа-
тором создания мастерских стала 
группа рабочих из разных регио-
нов Центральной России, Донец-
ка, Эстонии, а также из депо стан-
ции Тихорецкой. Существенно 
помог в организации мастерских 
и уроженец станицы Баталпа-
шинской, герой Гражданской во-
йны Яков Балахонов. 

В 1927 году промкомбинат по-
лучил название завод «Молот». 
Позже он несколько раз был пе-
реименован. В последний раз — 
в 1996-м, когда завод получил 
нынешнее название — ОАО 
«Холодмаш».

За время своего существования 
предприятием были созданы 
тысячи рабочих мест, и в день 
празднования юбилея ветераны 
труда пришли на торжество, 
чтобы пожелать заводу процве-
тания и развития. Годами они 
передавали свой опыт и знания 
молодым поколениям, чтобы 
продолжить традиции и дости-
жения завода. Они делали все, 
чтобы завод продолжал процве-
тать и быть символом мужества, 
труда и высоких достижений. В 
этот день ветераны вспоминали 
свои трудовые подвиги, чув-

ствуя гордость и удовлетворе-
ние от своего личного вклада в 
развитие общего предприятия.

— Я работал на заводе 29 лет. 
Вначале технологом, потом на-
чальником цеха, был даже се-
кретарем парткома. Это, кстати, 
была самая ответственная моя 
должность. Затем занимал 
должность заместителя дирек-
тора по кадрам. Почти тридцать 
лет отдал «Холодмашу». Про-
дукция наша в те времена поль-
зовалась большим спросом. 
Предприятие некогда было од-
ним из самых успешных…— рас-
сказывает Николай Гетманов. 

— С 1967 года я работал в меха-
ническом цехе фрезеровщиком. 
Потом в седьмом цехе на шли-
фовке стоял, был начальником 
цеха и так далее. Так 27 лет отра-
ботал на заводе. Потом развалили 
все это производство, пришлось 
уходить, зарплаты не было, — де-
лится Александр Новоселов.

В зале филармонии в этот день 
негде было яблоку упасть. Были 
здесь и старожилы предприятия, 
и бывшие руководители, стояв-
шие у руля в самые сложные пе-
риоды, и представители профес-
сиональных семейных династий, 
и ветераны производства, и ны-

нешний коллектив, и близкие и 
родные работников завода. 

Председатель комитета по 
промышленности, транспорту, 
строительству, связи и энерге-
тике Народного Собрания КЧР 
Крым Шнахов поздравил всех 
причастных к торжеству, поже-
лал крепкого здоровья, успехов 
в работе и в жизни. Вместе с тем 
он особо подчеркнул, что пред-
приятие внесло большой вклад в 
развитие социальной сферы, 
экономики и промышленности 
нашей республики. 

Отличившимся работникам в 
этот день были вручены Почет-

ные грамоты Президиума НС 
КЧР. В числе награжденных — 
специалисты с сорокалетним 
стажем работы на предприятии. 

Со словами поздравления к со-
бравшимся обратился и министр 
промышленности, энергетики и 
транспорта КЧР Мурат Гапов.

— Завод на сегодняшний день 
является старейшим промыш-
ленным предприятием КЧР. 
Благодаря слаженной работе 
коллектива и грамотному руко-
водству предприятие продолжа-
ет развиваться. Я уверен, что 
лучшие времена у него еще впе-
реди, — сказал Мурат Гапов. 

Министр промышленности, 
энергетики и транспорта Кара-
чаево-Черкесии также вручил 
ряду работников правитель-
ственные и ведомственные на-
грады. Среди награждённых — 
Иван Бондаренко, проработав-
ший на предприятии 52 года, из 
них 36 — в должности механи-
ка. Руководство предприятия 
без преувеличения отмечает, 
что именно благодаря его золо-
тым рукам и светлой 
голове станочный 
парк завода много лет 
выполняет свои зада-
чи без сбоев. 

Глава Карачаево-Черкесии 
Рашид Темрезов принял уча-
стие в расширенном заседа-
нии Президиума Государ-
ственного Совета РФ, которое 
провел в Великом Новгороде 
Президент России Владимир 
Путин. 

Заседание, на котором присут-
ствовали члены Правительства 
РФ, главы субъектов и предста-
вители делового сообщества, бы-
ло посвящено развитию рынка 
труда в Российской Федерации.

Ключевой задачей формиро-
вания современного рынка тру-
да Президент РФ назвал созда-
ние возможностей для молоде-
жи получать передовые навыки, 
трудиться в перспективных сек-
торах, а бизнес, в свою очередь, 
мог бы привлекать квалифици-
рованные кадры, решая задачи 
компаний, экономик регионов и 
страны в целом. 

На трудоустройстве молодёжи 
глава государства поручил скон-

центрировать дополнительные 
усилия, учитывая прогнозные 
данные — к 2035 году число мо-
лодых людей в возрасте от 20 до 
24 лет вырастет до 9,7 миллиона, 
это на 2,4 миллиона больше, чем 
сейчас.

«То есть нужна полная син-
хронизация системы образова-
ния, начиная со школ, среднего 
и высшего звена, работы служб 
занятости и реальных потреб-
ностей экономики. Для этого, 
по поручению Президента, еже-
годно будет формироваться пя-
тилетний прогноз потребно-
стей в кадрах как на уровне 
страны, так и в разрезе субъек-
тов. В нем будут учтены наши 
планы по инвестиционным 
проектам, мероприятия прио-
ритетных национальных про-
ектов и федеральных программ, 
перспективы развития отдель-
ных территорий и, конечно, 
планы развития бизнеса. К раз-
работке такого прогноза мы 
приступим незамедлитель-
но»,  — отметил Глава Карачае-
во-Черкесии.
Пресс-служба  
Главы и Правительства КЧР

Обсудили вопросы развития 
рынка труда в стране

В последние годы наш театр не 
раз радовал зрителя яркими 
премьерами. В минувший по-
недельник в республиканской 
филармонии новый театраль-
ный сезон был открыт мощной 
постановкой «Материнское 
поле» по одноименной пове-
сти Чингиза Айтматова. Мы 
постарались не упустить воз-
можность поговорить с дирек-
тором и художественным ру-
ководителем театра Хасаном 
Биджиевым.

— Хасан Якубович, начинает-
ся новый театральный сезон. 
Как чувствует себя театр, с ка-
ким настроением вы перево-
рачиваете очередную стра-
ничку вашей театральной 
жизни?

— Всякий раз перед началом 
спектакля я выхожу на сцену, 
благодарю тех, кто пришел в те-
атр, и рассказываю о наших пла-
нах. Очень важно, чтобы то, о чем 
мы говорим со сцены, доходило 
до зрителя. Наличие зрителя 
очень важно, без него спектакль 
не спектакль, а репетиция. Увы, 
многие традиции утрачены, в том 
числе традиция ходить в театр. 
Причин много. Стараемся возро-
дить утраченное. Мне нужно 
многое сказать людям. Хочется в 
своем творчестве отразить про-
исходящее вокруг. А то, что про-
исходит, очень тревожит и вол-
нует всех нас. События последне-
го времени еще не нашли долж-
ного отражения в литературе. 
Поэтому, если заметили, сейчас 
все чаще обращаются к русской 
классике. Основой современных 
спектаклей становятся произве-
дения Пушкина, Лермонтова, 
других наших известных литера-
торов и драматургов. 

— В последние годы вы жа-
лели зрителя, отдавая пред-
почтение легкому, комедий-
ному жанру. И вдруг вы от-
крываете сезон по-
настоящему серьезной, 
эмоционально тяжелой поста-
новкой. 

— Сегодня молодежь воспита-
на на других принципах, не та-
ких, на которых воспитывали 
нас. Важные для моего поколе-
ния вещи перестали быть важ-
ными. Люди почему-то стали 
стесняться любить Родину. Не 
люблю пафосных слов, но одно 
время почему-то слово «патри-
от» оказалось выхолощенным, 
стало чуть ли не ругательным. А 
ведь что тут такого? Да, я люблю 
свою Родину, я готов умереть за 
свое Отечество. Ведь что состав-

ляет мою жизнь? Моя семья, 
мои близкие, сородичи. Ради 
них я живу, тружусь, а если надо, 
то и умру. Почему-то это чув-
ство оказалось утрачено, пога-
шено. Нужно размагничивать, 
восстанавливать эти отноше-
ния. Необходимо пройти духов-
ное очищение, обновить чув-
ства, заставить душевные стру-
ны, которые заложены в каж-
дом, зазвенеть, откликнуться на 
происходящее вокруг. Вот поэ-
тому мы решили обратиться к 
классику ХХ века Чингизу Айт-
матову, его замечательному 
произведению «Материнское 
поле». Это очень глубокая по 
своему смыслу повесть, здесь 
много настоящего. Она неодно-

кратно ставилась в театре, экра-
низировалась в кино. Мысли, 
чувства этого замечательного 
произведения, как кажется, се-
годня особенно актуальны. 

— Расскажите подробнее  
о спектакле, кто его поставил?

— Мы пригласили молодого 
московского режиссера Антона 
Городецкого. Мне порекомендо-
вал его мой однокашник по ГИ-
ТИСу Владимир Байчер, кото-
рый, кстати, ставил у нас «Же-
нитьбу Бальзаминова». Ан-
тон  — его бывший студент, он 
согласился на наше предложе-
ние, приехал и поставил спек-
такль. Подход, сразу скажу, не-
стандартный, необычный для 
восприятия. Вся повесть — это 
разговор женщины с полем. У 
нее война забрала мужа, сыно-

вей, а потом погиба-
ет невестка, на руках 
остался лишь мало-
летний внук. Свою 
боль она доверяет 
полю, и поле ей от-
вечает. Это очень ис-
кренний, интимный 
разговор. Играть 
вообще-то должна 
одна актриса, но Ан-

тон пошел другим путем: в спек-
такле он задействовал несколько 
актрис! Монолог разбивается, 
передается от одной исполни-
тельницы к другой, усиливая, 
таким образом, динамику сцени-
ческого действия. Это было дей-
ствительно интересное режис-
серское решение: поручить ис-
полнение роли одной героини, 
оказывающейся в разных обсто-
ятельствах, разным актрисам. 

Признаюсь, не обошлось без 
сомнений. Когда мы еще только 
обсуждали, как ставить спек-
такль, Антон сказал: 
«Я не хочу, чтобы 
здесь была музыка, 
пусть все будет в ти-
шине».

Нам нужно многое  
сказать людям
Директор Русского театра драмы и комедии Хасан Биджиев рассказал  
о том, что ждет зрителя в новом театральном сезоне

Кто станет  учителем года России 
В Подмосковье 22 сентября стартовал финал Всероссийско-

го конкурса «Учитель года России - 2023». В нем участвуют 90 
лучших учителей из всех регионов страны, включая педагогов 
из четырех новых регионов и победителя конкурса «Учитель 
года заграншкол МИД России – 2023». Карачаево-Черкесию 
на нем представляет победитель регионального этапа конкур-
са — учитель истории и обществознания СОШ № 1 ст. Зелен-
чукской Ирина Федоровна Глазунова. Уже 30 сентября станут 
известны имена 15 лауреатов конкурса. И именно эти педагоги 
продолжат борьбу за главный приз конкурса – «Большого 
хрустального пеликана». Имя победителя объявят 5 октября.

Расширяем гостиничный фонд республики
До конца 2024 года в Зеленчукском районе и Карачаевском 

городском округе в результате реализации 21 инвестиционно-
го проекта будут построены 130 модульных средств размеще-
ния для туристов. Об этом сообщил Глава КЧР Рашид Темре-
зов в своем официальном Telegram-канале. Инвестпроекты 
будут реализованы на условиях софинансирования за счет 
федеральных и региональных субсидий и средств инвесторов. 
14 сентября на заседании Правительства РФ было принято 
решение о выделении из федерального бюджета допсредств 
для строительства модульных некапитальных средств разме-
щения в Карачаево-Черкесии в период 2023–2024 гг. 

Универсиада для студентов
Более 300 участников из высших и средних специальных 

учебных заведений Карачаево-Черкесии собрала 22 сентября 
спортивная студенческая универсиада. Жаркий спор за победу 
велся на десяти площадках. Юноши и девушки соревновались 
в мини-футболе, волейболе, стрельбе из лука, дартсе и т. д. В 
итоге в общем командном зачете лидировала команда филиа-
ла Российского государственного экономического универси-
тета (РИНХ) в г. Черкесске, на втором месте — Северо-Кавказ-
ская государственная академия, на третьем — МОКСУ  
им. М. М. Абрекова.

На пульсе

Трудовой стаж Мачраила Азова — 47 лет, из них 13 лет Мачраил Аминович проработал фрезеровщиком 6-го разряда на «Холодмаше» 

Искажение исторической 
правды недопустимо

Событие

»
с. 2

Актуально

Тема дня

Интервью

Весь спектакль  
в зале стояла 
тишина. Один старик 
сидел, опершись  
на палку, и… плакал!

»
с. 3

Заместитель руководителя Фе-
деральной налоговой службы 
Дмитрий Сатин 22 сентября 
представил Главе КЧР Рашиду 
Темрезову нового руководите-
ля Управления ФНС по КЧР – 
приказом министра финансов 
России Антона Силуанова  
на эту должность назначен со-
ветник государственный граж-
данской службы РФ 1 класса 
Расул Таубиевич Текеев. 

«Дмитрий Станиславович Са-
тин охарактеризовал Расула Тау-
биевича как грамотного и про-
фессионального специалиста, 
который работает в системе на-
логовых органов Карачаево-Чер-
кесии с 2000 года. Он выразил 

уверенность, что новый руково-
дитель сможет реализовать все 
поставленные задачи, связанные 
с налоговым администрировани-
ем, применить лучшие практики 
и современные подходы, кото-
рые сейчас внедряются в Феде-
ральной налоговой службе», — 
написал в своем официальном 
Telegram-канале Р. Темрезов.

Поздравив Расула Таубиевича с 
назначением, Глава КЧР выразил 
благодарность руководству ФНС 
за поддержку Карачаево-Черке-
сии, за конструктивный диалог и 
плодотворное взаимодействие с 
органами государственной вла-
сти при реализации задач по ком-
плексному развитию террито-
рии, укреплению устойчивости 
региональной экономики и улуч-
шению качества жизни людей.
Пресс-служба 
Главы и Правительства КЧР

Представили нового руководителя 
Управления ФНС по КЧР

Спикер Парламента КЧР Алек-
сандр Иванов провел встречу  
с председателем Обществен-
ного совета при Министерстве 
здравоохранения РФ, предсе-
дателем Профсоюза работни-
ков здравоохранения РФ Ана-
толием Домниковым.

На встрече присутствовали 
председатель Правительства 
КЧР Мурат Аргунов, министр 
здравоохранения КЧР Казим 
Шаманов, министр труда и соци-
ального развития КЧР Руслан 
Шаков, начальник правового 
управления Центрального коми-

тета Профсоюза работников 
здравоохранения РФ Марина 
Краснорудская, председатель 
Профсоюза работников здраво-
охранения КЧР Ахмат Тебуев, 
член комитета по здравоохране-
нию и социальной политике Пар-
ламента КЧР Фатима Карданова.

Участники встречи обсудили 
ряд актуальных вопросов, в том 
числе: помощь медикам, работа-
ющим в зоне СВО, и их семьям; 
заключение соглашений с фон-
дами, поддерживающими участ-
ников СВО; заключение коллек-
тивных договоров с медучреж-
дениями. Был поднят вопрос 
выравнивания по регионам за-
работной платы медикам. До-
мников рассказал, что разрабо-
тана новая единая система опла-

ты труда, которая призвана 
уменьшить разницу получае-
мых медиками зарплат в круп-
ных регионах и небольших 
субъектах, её реализация нач-
нется с 2025 года.

Анатолий Домников отметил 
качественную работу респу-
бликанского профсоюза и за 
заслуги вручил Ахмату Тебуеву 
ведомственный орден, а за тес-
ное взаимодействие и сотруд-
ничество —Благодарственное 
письмо в адрес Главы Карачае-
во-Черкесии.

Стороны договорились про-
должать сотрудничество и ис-
кать новые пути взаимодей-
ствия для дальнейшего улучше-
ния положения медработников.
Пресс-служба Парламента КЧР

Расширять социальное сотрудничество  
для улучшения положения медработников 

Акцент

Еще больше  
интересных 

новостей на сайте
denresp.ru
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Шесть часов студенты боролись за победу на 10 площадках



2 День республики 28 сентября 2023 года № 110/20761 denresp.ru Общество У вас есть новость или вы хотите поделиться своим мнением?   dr-09@mail.ru

Акция в этом году была приу-
рочена к 200-летию со дня 
рождения великого россий-
ского педагога Константина 
Ушинского. У нас в республи-
ке акция проходила на базе  
15 муниципальных площадок. 
Более 600 участников прослу-
шали отрывок из произведе-
ния классика педагогической 
науки и, используя свой про-
фессиональный опыт, изло-
жили свое мнение относи-
тельно поставленных Ушин-
ским вопросов.

В акции принимали участие 
учителя, воспитатели, студенты 
педагогического колледжа и 
ученики психолого-педагогиче-
ских классов. Кроме того, на 
площадки пригласили почетных 
гостей, которым также дали воз-
можность высказаться по об-
суждаемым проблемам.

Нам посчастливилось побы-
вать в Карачаево-Черкесском 
педагогическом колледже, где 
была организована одна из пло-
щадок акции. Как только был 
зачитан фрагмент, публика, уча-
ствующая в акции, оживилась: 
кто-то сказал, что идеи Ушин-
ского давно устарели, кто-то 
возразил, что они актуальны, 
как никогда. В общем, стало яс-
но, что слова Ушинского задели 
педагогов за живое и работа над 
эссе скучной точно не будет. 

Своими впечатлениями они 
охотно делились после заверше-
ния диктанта.

— Для современного человека 
не секрет, что невозможно по-
строить успешное будущее без 
опоры на прошлое, — отметила 
методист педколледжа, препо-
даватель психолого-педагоги-
ческих дисциплин Амина Ки-
шева. — В современной педаго-
гике очень много идей, которые 
базируются на идеях великих 
педагогов, таких как Антон Ма-
каренко, Константин Ушин-
ский, и многих других. Несмо-
тря на давность, эти идеи акту-
альны в наше время. Неслучай-
но были выбраны именно такая 
тема диктанта и сам фрагмент. 
Именно в этом году многое де-
лается для того, чтобы возрож-
дать уважение к труду у ребят. 
Задания диктанта были доста-
точно интересные, все разного 
формата, творческие и требую-
щие определенного подхода. 
Педагогу пригодилось не толь-
ко умение рассуждать с опорой 
на текст, но и опыт, знания и на-

выки практической педагогиче-
ской деятельности.

Диктант вызвал самую живую 
реакцию и у студентов, прини-
мавших участие в диктанте.

— Так как я не являюсь еще 
практикующим педагогом, са-
мым сложным для меня было 
задание, в котором нужно было 
рассказать о методах и прие-
мах, которые используют учи-
теля на своих занятиях, — рас-
сказала студентка 4 «Б» курса 
Ангелина Колесникова. — При 
этом мне понравилось задание, 
где нужно связать проблемы, 
поднятые Константином Ушин-
ским еще в XIX веке, с совре-
менностью. Мне показалось, 
что проблемы, отраженные в 
тексте, очень актуальны и на се-
годняшний день 

Священник Никольского собо-
ра Александр Гурин, также при-
нявший участие в диктанте, от-
метил важность подобных ак-
ций, поскольку они приобщают 
педагогов к наследию классиков. 

— Обсуждаемый отрывок из 
работы Константина Дмитрие-

вича, — отметил священник, — 
напоминает о важности совме-
щения образовательного и вос-
питательного процесса и необ-
ходимости возвращения важных 
педагогических наработок, сде-
ланных еще в российской доре-
волюционной и советской шко-
ле, когда педагог был и учитель, 
и воспитатель, и наставник, и 
отец, и мать. Сейчас стоит задача 
воспитать здоро-
вое, правильное 
поколение, кото-
рое умеет мыс-
лить, рассуждать, 
делать правиль-
ные выводы. И 
темы, на которые 
педагогам пред-
ложили порас-
суждать, очень 
важные и нужные: как приучить 
ребенка к созидательному труду 
и полезному отдыху, как органи-
зовать урок, чтобы сохранить 
внимание класса. Думаю, все эти 
вопросы близки любому, кто ра-
ботает в школе, и в своих эссе 
учителя поделились действи-
тельно интересными мыслями и 
наблюдениями.

Вопрос о возрождении отече-
ственных педагогических тра-
диций, озвученный отцом Алек-
сандром, на самом деле еще мо-
лодым человеком, получавшим 
образование уже в постсовет-
ский период, более чем важен. 
Удивительно, но ведь только не-

давно заговорили о необходи-
мости трудового воспитания. 

Нельзя не радоваться повсе-
местному открытию «квантори-
умов», «точек роста», развиваю-
щих центров, открывающих 
удивительные возможности пе-
ред современной детворой. Од-
нако уверен, что ученикам XXI 
века, помимо занятий киберне-
тикой, совсем не помешают и 

старые добрые упражнения с 
ножовкой и молотком. Да и бу-
дем честными до конца. Мало 
закупить дорогостоящее обору-
дование. Чтобы был результат, 
нужен УЧИТЕЛЬ. Никуда без 
него не деться. Иначе так и будет 
стоять все это кибернетическое 
великолепие, покрытое тремя 
тряпочками в закрытом на три 
замка классе, потому как дети — 
они такие, они и поломать мо-
гут, а за робота деньги плочены 
и немалые.

Модно говорить, что у нас вы-
росло общество потребителей. А 
какое общество должно еще вы-
расти, если была полностью из-

менена система российского об-
разования, фундаментальные ее 
принципы? Из классической 
триединой задачи, включающей 
обучение, развитие и воспита-
ние, которую вдалбливали в го-
ловы студентов с первого курса 
педучилища и пединститута, 
воспитание было беспощадно 
изъято. Дескать, воспитывать — 
это дело сугубо семейное. Вслед 
за воспитанием из школы были 
выкинуты все слесарное, сто-
лярное оборудование, швейные 
машинки и печки, которые ис-
пользовались на уроках труда. 
Все это великолепие заменили 
конспекты из учебников. Это 
могло только в бредовом сне 
присниться: учить работе с но-
жовкой без ножовки, по картин-
кам в учебнике. Кстати говоря, в 
свое время у нас и учебников-то 
по труду не было. Зато были вер-
стаки, станки, тиски, ножовки-
киянки всякие. И работу важ-
ную делали: указки, кольца для 
гардин, совки разные. И никто 
не жаловался на эксплуатацию 
детского труда, когда дежурные 
после уроков драили полы в 
классе и мыли доску. Драили и 
мыли все на общем основании, 
без скидок на социальное проис-
хождение и место работы роди-
телей. А какие пироженки дев-
чонки нам выпекали, объеде-
ние! И профориентационных 
бесед, кстати, не было. Зато бы-
ла производственная практика: 

на заводском конвейере, в фото-
мастерской, вычислительном 
центре. Да-да, в конце 80-х мы 
были свидетелями начала ком-
пьютеризации страны вообще и 
нашего региона в частности. И 
ребята целый день помогали 
компьютерщикам, создававшим 
программы для начисления зар-
платы для педагогов тогда еще 
Карачаево-Черкесской авто-
номной области. Куда только 
потом не разбросала жизнь мо-
их одноклассников, кто-то стал 
банкиром, кто-то большим чи-
новником, кто-то успешным 
бизнесменом, но не знаю нико-
го, кто бы сказал, что ему не 
пошли впрок те самые уроки 
труда и работа на производстве. 
Ибо, не потрудившись, никогда 
не сможешь научиться ценить 
ни свой, ни чужой труд, не нау-
чишься уважать человека труда, 
который, может, и не стал 
«большим человеком», но без 
которого вода из крана не течет, 
лампочка не горит, батарея не 
греет. Да и вообще вряд ли из 
бездельника вырастет что-то 
путное, примеров не счесть.

Так что прав, прав был старик 
Ушинский, когда говорил: «Труд 
истинный и непременно свобод-
ный, потому что другого труда 
нет и быть не может, имеет такое 
значение для жизни человека, 
что без него она теряет всю свою 
цену и все свое достоинство».
ЕВГЕНИЙ КРАТОВ

Как привить жажду серьезного труда
В субботу в стране прошла Всероссийская акция «Педагогический диктант»

Доходы от продажи объекта 
недвижимости освобождают-
ся от налогообложения, если 
он находился в собственности 
у налогоплательщика в тече-
ние минимального предель-
ного срока владения имуще-
ством — пяти лет.

При этом минимальный срок 
может составлять три года, если 
право собственности на недви-
жимое имущество получено: 
физическим лицом в порядке 
наследования или по договору 
дарения от его члена семьи или 
близкого родственника; в ре-
зультате приватизации; пла-
тельщиком ренты в результате 
передачи имущества по догово-
ру пожизненного содержания с 
иждивением; в собственности у 
гражданина (включая совмест-
ную собственность супругов) на 
дату госрегистрации перехода 

права собственности на продан-
ное имущество не находится 
иного жилого помещения. При 
применении данного условия 
не учитывается недвижимое 
имущество, приобретенное 
данным лицом или его супру-
гом (супругой) в течение 90 
дней до даты госрегистрации 
права собственности на продан-
ное имущество.

Для иного имущества (гараж, 
автомобиль и т. д.) минималь-
ный срок владения составляет 
три года.

При этом для освобождения от 
уплаты НДФЛ минимальный 
предельный срок владения объ-
ектом недвижимости, приобре-
тенным по договору ДДУ, от-
считывается с момента полной 
оплаты стоимости объекта по 
договору. То есть момент допол-
нительной оплаты, связанной с 
увеличением площади такого 
объекта после ввода дома в экс-
плуатацию, не учитывается.

Доходы семей с двумя и более 
несовершеннолетними детьми, 

полученные от продажи жилья 
начиная с 2021 года, освобож-
даются от обложения НДФЛ 
независимо от срока нахожде-
ния такого жилья в собственно-
сти. Такой порядок применяет-
ся при соблюдении ряда усло-
вий: до 30 апреля следующего 
года налогоплательщиком 
(членами его семьи) приобре-
тено в собственность другое 
жилье, а в случае долевого стро-
ительства — оплачена полная 
стоимость приобретаемого жи-
лого помещения по договору; 
общая площадь приобретенно-
го жилья превышает по площа-
ди или размеру кадастровой 
стоимости проданное имуще-
ство; возраст детей до 18 лет 
(или до 24 лет при обучении ре-
бенка очно); кадастровая стои-
мость проданного жилого по-
мещения не превышает 50 млн 
рублей; налогоплательщику 
или членам его семьи на дату 
отчуждения проданного жилья 
не принадлежит в совокупности 
более 50% в праве собственно-

сти на иное жилое помещение с 
общей площадью, превышаю-
щей общую площадь купленно-
го взамен старого жилого поме-
щения.

Это распространяется и на слу-
чаи, если доходы от продажи 
объекта имущества получает не-
совершеннолетний ребенок из 
такой семьи.

Напоминаем, что Федераль-
ным законом от 02.07.2021  
№ 305-ФЗ изменен порядок 
предоставления налогоплатель-
щиками декларации по форме 
3-НДФЛ в случае продажи не-
движимого имущества. Так, в 
ней можно не указывать доходы 
от его продажи (за исключением 
ценных бумаг) до истечения 
трех или пяти лет владения.

Их также можно не отражать, 
если налогоплательщик имеет 
право на имущественный нало-
говый вычет в отношении та-
ких объектов в размере: 1 мил-
лион рублей за налоговый пе-
риод (календарный год) — для 
жилых домов, квартир, ком-
нат, включая приватизирован-
ные жилые помещения, садо-
вые дома или земельные участ-
ки (доли в указанном имуще-
стве); 250 тысяч рублей — для 
иного недвижимого имущества 
(постоек, гаражей, сараев и 
пр.); 250 тысяч рублей — для 
иного имущества (автомоби-
лей, мотоциклов, арт-объектов 
и пр.) за исключением ценных 
бумаг.
Подготовила ПОЛИНА СЕМЕНЧЕНКО

В преддверии Дня памяти со-
трудников УИС, погибших при 
исполнении служебных обя-
занностей, который прово-
дится 22 сентября, в течение 
месяца во всех учреждениях 
и органах уголовно-исполни-
тельной системы проходит 
Всероссийская акция «Вахта 
памяти». Отметили этот день 
и в Карачаево-Черкесии.

Руководство и личный состав 
территориального органа, вете-
раны службы собрались вместе, 
чтобы почтить память подпол-
ковника внутренней службы Ха-
сана Джанаева, отдавшего жизнь, 
исполняя служебный долг.

Ранним утром 17 мая 2006 года 
в ауле Псыж на подполковника 
внутренней службы Хасана Джа-
наева, ехавшего на работу, было 
совершено нападение двумя во-
оруженными лицами в масках. 

По служебной автомашине Джа-
наева было тогда произведено 
несколько десятков выстрелов из 
автоматического оружия. Мгно-
венно оценив ситуацию, подпол-
ковник прикрыл своим телом 
водителя, получив при этом бо-
лее двадцати пуль. Огнестрель-
ные ранения оказались не совме-
стимыми с жизнью, и по пути в 
больницу Хасан Джанаев скон-
чался. В результате оперативно-
розыскных мероприятий напа-
давшие были задержаны и при-
говорены к длительным срокам 
лишения свободы.

На мероприятии в ОФСИН, со-
стоявшемся накануне Дня памя-
ти, присутствовала дочь Хасана 
Черняковича, Марета Джанае-
ва, которая проходит службу в 
ФКУ УИИ в должности психо-
лога группы психологического 
обеспечения.

Начальник ОФСИН Рамай Га-
лиев отметил, что с самого нача-
ла своей служебной деятельно-
сти и до конца трагически обо-
рвавшейся жизни Хасан Черня-

кович был верен Присяге и 
своему служебному долгу.

— Он самоотверженно боролся 
с преступностью, стоял на стра-
же спокойствия мирных граж-
дан. Память о нем всегда будет 
жива в сердцах сегодняшних и 
будущих сотрудников ОФСИН 
России по КЧР, — добавил он.

В числе выступающих был и 
председатель Совета ветеранов 
ОФСИН России поКЧР Радион 
Бариев, который сказал:

— Горько осознавать, что от 
нас ушел коллега в расцвете лет, 
с неисчерпаемым потенциалом, 
будучи полным сил, планов и за-
мыслов, профессиональный 
путь которого обещал еще много 
интересного впереди. Хотелось 
бы выразить соболезнования в 
связи с невосполнимой утратой 
всем родственникам и близким 
Хасана Черняковича. Подвиг 
сотрудников, отдавших свою 
жизнь во имя спасения людей, 
бессмертен. Их помнят не толь-
ко близкие, но и коллеги.
ЛАРИСА НИКОЛАЕВА

Во имя спасения людей
В ОФСИН России по КЧР почтили память погибшего сотрудника

Семинар для полицейских

Заместителем прокурора горо-
да Черкесска Денисом Овчарен-
ко и помощником прокурора 
города Черкесска Мухамедом 
Каблаховым организовано про-
ведение семинарского занятия в 
ОМВД России по г. Черкесску, в 
рамках которого обсуждены ти-
пичные нарушения, допускае-
мые при приеме, регистрации и 
разрешении сообщений о пре-
ступлениях и в ходе расследова-
ния уголовных дел.

Также с руководителями орга-
нов расследования проведено 
межведомственное совещание, 
предметом обсуждения стали 

мероприятия, направленные на 
повышение эффективности дея-
тельности по возмещению 
ущерба, причиненного престу-
плениями, вопросы соблюдения 
разумных сроков уголовного 
судопроизводства. 

В целях повышения результа-
тивности деятельности заплани-
ровано проведение ряда конкрет-
ных совместных мероприятий.

Как же без воды?

Прокуратура Прикубанского 
района провела проверку по фак-
там отсутствия водоснабжения 
жителей Дружбинского и Кав-
казского сельских поселений.

Проверкой установлено, что ад-
министрациями Дружбинского и 
Кавказского СП не приняты ис-
черпывающие меры к организа-
ции подвоза питьевой воды мест-
ным жителям в случае ее отсут-
ствия, что привело к нарушению 
прав граждан.

В целях устранения выявлен-
ных нарушений закона прокура-
тура внесла представления в 
адрес глав администраций 
Дружбинского и Кавказского 
сельских поселений.

Результаты рассмотрения ак-
тов прокурорского реагирова-
ния находятся на контроле про-
куратуры.
Подготовила ПОЛИНА СЕМЕНЧЕНКО

Помогают высокие 
технологии

В Республиканском пери-
натальном центре в лечении 
маленьких пациентов все 
шире применяются высокие 
технологии. Так, для лече-
ния желтух новорожденных 
в конце 2022 года приобре-
тен современный высоко-
технологичный аппарат фо-
тотерапии ТOSAN intensive 
PHOTOTHERAPY. Процеду-
ра фототерапии кратковре-
менная (она занимает всего 
4–10 часов), комфортная, не 
дает осложнений, при этом 
сроки лечения новорожден-

ных существенно сократи-
лись — дети идут на поправку 
в считаные часы. Сократи-
лись сроки лечения в отделе-
нии реанимации ново- 
рожденных, пациенты бы-
стрее переводятся на второй 
этап выхаживания и далее с 
благоприятным исходом вы-
писываются домой. Приме-
нение данного аппарата ми-
нимизировало проведение 
операций заменного перели-
вания крови до нуля — с на-
чала 2023 г. ни одному ребен-
ку не проводилась подобная 
операция. Отзывы мам детей, 
получивших фототерапию, 
только положительные.

В ПРОКУРАТУРЕ КЧР

Педагогический диктант пишут на площадке СОШ №11 им. Н. Ш. Семенова с. Учкекен

Акция проводилась по всей стране, на сотнях площадок, в числе 
которых педагогические вузы и колледжи, школы и историче-
ские парки «Россия — Моя история». Работы участников будут 
проверяться экспертами с 25 сентября по 22 октября 2023 года. 
Лучшие участники будут объявлены победителями и награжде-
ны специальными дипломами. Все участники Педагогического 
диктанта получили специальные сертификаты.

С П РА В К А

стоимость проданного объекта или совокупность доходов  
от продажи нескольких не должна превышать предельный раз-
мер вычета. Если доходы от продажи имущества превышают его 
размер, обязанность по предоставлению в инспекцию деклара-
ции по форме 3-НДФЛ сохраняется.

К С ТАТ И ,

Само воспитание,  
если оно желает 
счастья человеку, 
должно приготовлять 
к труду жизни

Ракурс

Иван Васильевич 
пришел работать на за-
вод сразу после школы. 
Отсюда он уходил в ар-
мию, а потом вернулся 

сюда же. С тех пор он служит ве-
рой и правдой родному предпри-
ятию. Здесь его ценят, любят и 
уважают. Пройдя трудовой путь 
от простого грузчика до главного 
механика, он и подумать не мог, 
что, даже будучи на пенсии, бу-
дет приходить сюда каждый 
день. Иван Васильевич хорошо 
помнит завод в его лучшие годы и 
верит, что однажды Черкесский 
«Холодмаш» возродится и вер-
нет себе былую славу.

— Люди общались не только на 
производстве. Мы были одной 
огромной дружной семьей. В 
каждом цехе у нас были свои ху-
дожественные организации, 
спортивные секции. Была своя 
футбольная команда, которая 
неоднократно брала 
первенство области. 
Мы дружили и об-
щались вне работы. 
Это были прекрас-
ные годы, о которых 
я вспоминаю каж-
дый раз, когда пере-
ступаю порог завода. И моя 
большая мечта, чтоб здесь вновь 
кипела жизнь, предприятие воз-
родилось и не пустовало ни одно 
рабочее место, — говорит глав-
ный механик АО «Холодмаш» 
Иван Бондоренко.

Здания завода, представляю-
щие собой многочисленные це-
ха, в последние десятилетия 
оставшиеся не у дел, впечатляют 
своими масштабами. К примеру, 
центральная проходная завода, 
ведущая на производство. Время 
здесь как будто замерло, и кажет-
ся, что находишься на задворках. 
А ведь когда-то здесь кипела 
жизнь — на предприятии в три 
смены работали три тысячи че-
ловек. К слову, сейчас их порядка 
80 человек. Заводили друзей, 
влюблялись, создавались семьи. 
Сотни работников завода во вре-
мя Великой Отечественной вой-
ны ушли на фронт, более 40 из 
них сложили головы на полях 
сражений. В память о них на тер-
ритории предприятия установ-
лена мемориальная доска. Здесь 

же Аллея славы с фотографиями 
работников предприятия, кото-
рые после Великой Отечествен-
ной вернулись и вновь приступи-
ли к работе. Сегодня же завод 
переживает, пожалуй, один из 
самых тяжелых периодов. Одна-
ко владельцы и руководство 
предприятия не сдаются, стре-
мятся восстановить производ-
ственные мощности и прежнее 
имя завода. Но для этого им не-
обходима поддержка инвесторов 
и правительства.

— Санкции, конечно, давят, но 
мы пытаемся влиться, занять 
свою нишу, и в целом у нас ведет-
ся активная работа по диверси-
фикации производства. Осваива-
ем новые направления, где-то 
это опоры двойного назначения, 
где-то сельскохозяйственная 
продукция. То есть беремся за 
все, что можем делать своими си-
лами, — говорит главный инже-

нер АО «Холодмаш» 
Александр Петрюк. 

В настоящее вре-
мя предприятие 
специализируется 
на нескольких при-
оритетных направ-
лениях. Одним из 

них является производство 
микрокомпрессоров. Кроме то-
го, важной задачей в деятель-
ности компании является вос-
становление инженерных ком-
петенций и модернизация ли-
нейки холодильного обору- 
дования. У руководства завода 
большие планы, остаётся дове-
сти их до успешной реализа-
ции. Основным же фактором, 
необходимым для поддержки и 
развития предприятия, назы-
вают привлечение молодых со-
трудников к команде. И их 
здесь с каждым годом все боль-
ше и больше.
АРМИДА КИШМАХОВА

От мастерских  
до «Холодмаша»
»
с. 1

Еще больше  
интересных 

новостей на сайте
denresp.ru

Символично то, что в одном 
из цехов завода — на стене 
огромное изображение Ле-
нина, ведь именно здесь не-
когда была изготовлена хо-
лодильная установка для ох-
лаждения саркофага в мав-
золей Ленина. 

ФА К Т

Главный механик «Холодмаша» Иван Васильевич Бондаренко 
отдал родному предприятию более 50 лет

Дата

Коллеги отдают дань памяти подполковнику внутренней службы Хасану Джанаеву

Продали имущество и... не заплатили НДФЛ
Консультация

Коротко
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«Погоди, — возразил 
я, — это не мы с тобой 
придумали: музыка 
помогает, связывает 
спектакль, наполняет 

его эмоциями». В общем, пред-
ставить, как это будет выглядеть 
на сцене, я не мог, и эта идея мне 
не понравилась. Очень трудно 
играть, когда нет ни единой но-
точки, особенно в пронзитель-
ных женских монологах, когда 
идет особенно мощный эмоцио-
нальный напор на зрителя. Сы-
грать в таких условиях может 
только настоящий мастер... 

Однако я стараюсь не вмеши-
ваться в творческий процесс. 
Поговорить можно, пообсуж-
дать можно, даже поспорить. Но 
если понимаю, что в голове у ре-
жиссера какие-то полезные «та-
раканы» зашевелились, кото-
рые сделают спектакль интерес-
нее, могу и согласиться. Поэто-
му и тут не стал наседать на него: 
молодой, амбициозный, пусть, 
думаю, попробует. 

И знаете, когда принимали 
спектакль, на последнем прогоне 
посмотрел и понял, что такая 
трактовка, безусловно, имеет 
право на существование. Наши 
актеры блестяще справились с 
труднейшим испытанием, сы-
грав спектакль на одном дыха-
нии, сумев передать всю слож-
нейшую гамму чувств героини, 
опираясь только на свое мастер-
ство. В общем, спектакль полу-
чился. После пробного показа 
для студентов колледжа искусств 
успешно съездили с этим спекта-
клем на гастроли в Калмыкию.

— То есть практика гастролей 
возрождается?

— Да, идет обмен спектаклями 
через Росконцерт. На самом де-
ле, гастроли — это всегда очень 
ответственно. Хочется, чтобы 
достойно было. Хочется, чтобы 
блеск был. Никогда не забуду, 
как в Новочеркасске, на теа-
тральном фестивале, из шести 
номинаций я четырежды выхо-
дил на сцену… Все плакали… На-
стя Ефремова, известный кри-
тик, подбежала, обняла меня. И 
это было здорово. А когда хоть 
раз почувствовал что-то хоро-

шее, хочется, чтобы так было 
еще раз и еще. 

— И как приняли в Калмыкии 
ваши постановки?

— Знаете, я всегда говорил, что 
Элиста — один из самых теа-
тральных городов Юга России.  
Здесь особый зритель: очень 
чуткий, благодарный, но при 
этом очень требовательный. Ес-
ли спектакль там примут, то зна-
чит, его можно везти куда угод-
но, хоть в столицу. В Элисту мы 

привезли три спектакля: «Мате-
ринское поле», «Женитьбу 
Бальзаминова» и детскую сказ-
ку «Выбери себе друга». Все три 
прошли «на ура». Понравилась 
наша трактовка Островского, 
такого они не видели. Надо от-
дать должное режиссеру Влади-
миру Байчеру, он умеет удивить. 
Но «Материнское поле» произ-
вело особенное впечатление. В 
течение всего спектакля в зале 
стояла мертвая тишина. В парте-

ре сидел старик, опершись на 
палку, и… плакал! Плакал весь 
спектакль, а в сцене, где сын пи-
шет письмо матери, старик опу-
стил голову и зарыдал. Когда 
спектакль закончился, зрители 
завороженно продолжали мол-
чать. И лишь спустя какое-то 
время зал разразился овациями. 
Актеры ушли за кулисы, а люди 
не расходились. Потом уже на 
улице подходили и благодари-
ли. Так что именно это и надо 
сегодня. Это вечное, это настоя-
щее, а не наносное.  

— Вы порадовали жителей 
Элисты, а ответный визит пла-
нируется? 

— Конечно, мы к ним, они к 
нам в октябре должны приехать, 
приезжают с хорошим репертуа-
ром. Поэтому прошу наших зри-
телей: обязательно приходите, 
чтобы наши друзья из Калмы-

кии тоже почувствовали ваше 
тепло, услышали ваши аплодис-
менты. Мы должны достойно 
встретить коллег, чтобы наша 
дружба продолжалась.

— Театральная жизнь никог-
да не была простой, уверен, 
что и сейчас по горло проблем. 
Что больше всего мешает ва-
шей работе сейчас? 

— Пожалуй, главная слож-
ность сегодня даже не в деньгах, 
а в отсутствии мужчин. Даже не 
знаю, что делать. Мужчин-акте-
ров всего пятеро осталось. Олег 
Кибирев сражается на Украине. 
Ибрагим Бостанов ногу сломал, 
играть не может. И ведь оба 
играли главные роли! А смены 
нет. Вот национальные театры 
направляли ребят на учебу в 
Нальчик, в Северо-Кавказский 
институт искусств. По две сту-
дии выпустили! Но русской сту-

дии там вообще нет, а в Москву 
посылать дорого… 

— Может быть, квоты какие-
то есть?

— Квоты даже если есть, то 
одна-две. Это же не решает про-
блем. Нужно посылать хотя бы 
человек пятнадцать. Так делали 
в советское время. Но сейчас это 
трудно. Тем более у нас целых 
пять театров! Никого обделить 
нельзя. Соседи как-то решают 
эти проблемы, посылают ребят 
на учебу по всей стране. Но там 
есть «локомотивы». В соседней 
Осетии есть Гергиев, в Кабарди-
но-Балкарии — Темирканов. У 
нас таких титанов, к сожалению, 
нет. В результате нет пополне-
ния актеров, нет «молодой по-
росли». Чтобы держаться на до-
стойном уровне, приглашаем 
режиссеров из Москвы, других 
городов.

— Спектакль по Айтматову 
будет единственный в этом го-
ду или еще что-то планируете 
поставить? 

— До конца года мы должны 
поставить еще два спектакля и 
детский новогодний спектакль! 
Вот, начинаем ставить «Сон в 
летнюю ночь» Шекспира. Не 
знаю, правда, что делать: в 
спектакле шесть мужских ро-
лей, а у нас только пять актеров. 
«Лишний» персонаж хоть «уби-
вай», хоть в женщину переде-
лывай! В общем, приедет ре-
жиссер, будем вместе думать, 
как выкручиваться из этой си-
туации. 

— А кто же будет ставить 
Шекспира?

— Московский режиссер Елена 
Кузина. Она является худруком 
Студии Михаила Чехова. Очень 
интересный театральный педа-
гог и сильный режиссер. На ее 
счету более 30 спектаклей в Рос-
сии, США, Европе. Что немало-
важно, Елена имеет опыт рабо-
ты с творчеством Шекспира. Ее 
постановка «Гамлет. Очная 
ставка» дает совершенно новый 
взгляд на известный сюжет. В 
театральной среде этот спек-
такль был хорошо принят, зри-
тели были в восторге. Так что 
надеюсь, у нас тоже получится 
что-то интересное. 

— А какой другой спектакль?
— «Жених из шкафа» Елены 

Моцарь. Легкая смешная коме-
дия о деспотичной мамаше и ее 
затюканной дочке, мечтающей 
выскочить замуж и запутавшей-
ся в выборе жениха.  С режиссе-
ром, правда, пока вопрос откры-
тый, рассматриваем несколько 
вариантов. Мне кажется, что 
этот спектакль будет хорошо 
принят. Во всяком случае, в 
Ставрополе, да и в других горо-
дах, он шел «на ура».

— У театра в этом году скла-
дывается разнообразный яр-
кий репертуар... 

— Скажу вам по секрету, я уже 
«забросил удочки» и на 2024 
год. Наши заявки получили одо-
брение в Минкультуры. Следу-
ющий год я хотел бы полностью 
посвятить русским классикам. 
Не хочу забегать вперед, но могу 
сказать, что уже договорился с 
очень сильным режиссером. Так 
что задел на следующий год по-
лучился очень серьезный. Если 
проблем с финансированием не 
будет, то мы порадуем зрителя 
яркими, интересными поста-
новками. Будем рады видеть и 
вас на спектаклях. Приходите, 
не пожалеете!

Нам нужно многое сказать людям

Победители Кубка России
В Севастополе прошел Кубок 

России по армрестлингу, уча-
стие в котором приняли более 
150 спортсменов и спортсменок 
из 25 регионов страны. Кубок 
разыгрывался по результатам 
двоеборья (борьбы на левой и 
на правой руке) в каждой весо-
вой категории. В своих весовых 
категориях спортсмены из Ка-
рачаево-Черкесии Альберт 
Кенжев (60 кг) и Шамиль Бо-
станов (110+ кг) стали победи-
телями.

Успех в Ставрополе

В Ставрополе завершилось 
первенство Ставропольской ре-
гиональной организации обще-
ства «Динамо» по легкой атле-
тике «Старты Надежд» среди 
юношей и девушек. В состав 
сборной Карачаево-Черкесии 
вошли легкоатлеты РГБУ 
«СШОР по легкой атлетике» и 
МКУ «СШ № 3 г. Черкесска». 
На дистанции 300 м с барьера-
ми лидировал Кирилл Тендит, 
завоевавший золотую медаль. 
Иван Гордиенко стал вторым в 

прыжках в длину, также второе 
место завоевали Виктория Яко-
венко в беге на 300 м с барьера-
ми и Максим Шкергин в прыж-
ках в длину. Арина Киняпина и 
Владислав Шувалов стали тре-
тьими в забеге на 400 м среди 
юношей и девушек. Кирилл 
Михайлов завоевал серебро в 
беге на 300 м с барьерами и 
бронзу в прыжках в длину. У 
Кирилла Духина — бронза в бе-
ге на 100 метров, а Станислав 
Бельчинский стал третьим в бе-
ге на 300 метров с барьерами.

Лучшие в шахматах

В Невинномысске прошел от-
крытый турнир по быстрым шах-
матам, посвященный Дню горо-
да. Соревнования собрали свыше 
сорока спортсменов. Абсолют-
ным победителем турнира стал 
шахматист из Карачаево-Черке-
сии Ислам Карасов.

Лучшим среди мальчиков стал 
Муслим Джентемиров. Среди 
девочек весь пьедестал заняли 
шахматистки из КЧР: первое ме-
сто у Джамили Баисовой, Наиля 
Баисова — вторая, а Наиля Ка-
расова — третья.

Тренируются спортсмены у 
главного тренера сборной Кара-
чаево-Черкесии по шахматам 
Джанибека Карасова.

Юная чемпионка

В Москве состоялся Междуна-
родный турнир «President Cup 
XI» по кикбоксингу. Его участ-
никами стали спортсмены из  
7 стран и 17 регионов России. От 
нашей республики выступила 
юная Арина Гончарова. Арина 
победила в мощном противосто-
янии кикбоксинга против тхэк-
вондо итф и стала обладателем 
чемпионского пояса и денежно-
го вознаграждения.

Спортсменка занимается кик-
боксингом уже 3 года и является 
чемпионкой любительского 
кикбоксинга с рекордом 35 по-
бед, двукратной чемпионкой 
СКФО 2022 и 2023 годов, а так-
же чемпионкой Всероссийского 
турнира 2022 года. 

Так играет «Адыг» 

Успешно выступила команда 
«Адыг» из СОШ а. Адыге-Хабль 
на Всероссийских соревновани-
ях по футболу среди команд 
спортивных клубов общеобра-
зовательных организаций 
«Школьная футбольная лига 
Российского футбольного сою-
за». Наши девочки заняли 6 ме-
сто и вошли в 10 лучших команд. 
А ученица СОШ а. Адыге-Хабль 
Марианна Боранукова заслужи-
ла титул лучшего игрока. 

На ринг вызываются…

В Нальчике прошли Всероссий-
ские соревнования по боксу сре-
ди спортсменов 18–22 лет, посвя-
щённые Дню адыгов. Студент  
3 курса факультета физической 
культуры КЧГУ Али Боташев 
стал победителем этих соревно-
ваний в весовой категории 60 кг.
Подготовили РАИСА АРНАУТОВА,  
ТАТЬЯНА ИВАНОВА

Не время скуке, бери гантели в руки

Наша кожа — это барьер, кото-
рый защищает весь организм 
от внешних воздействий, поэ-
тому так важны правильный 
уход и профилактика кожных 
заболеваний.

Надежная, но уязвимая

Несмотря на свои защитные 
функции, человеческая кожа 
тоже нуждается и в бережном 
отношении, и в защите. Причи-
ны кожных заболеваний могут 
быть как внешними (химиче-
ские вещества, укусы живот-
ных-паразитов, травмы), так и 
внутренними (заболевания 
внутренних органов, наруше-
ния обмена веществ, аллергия). 
Кроме того, на коже человека 
обитает огромное количество 
различных микроорганизмов, 
которые при отсутствии долж-
ной гигиены тоже могут сы-
грать свою отрицательную 
роль.

В среднем на каждый квадрат-
ный сантиметр загрязненной 
кожи приходится около 40 ты-
сяч микробов, и многие из них — 
болезнетворные.

Наиболее часто встречаются 
грибковые заболевания кожи, 
экзема, псориаз, акне, атопиче-
ский дерматит, простой герпес, 
крапивница, паразитарные бо-
лезни (чесотка, педикулез) и 
проч. «Вычислить» то или иное 
заболевание помогают ярко вы-
раженные симптомы: сыпь, зуд, 
покраснения и другие измене-
ния пигментации кожи, шелу-
шение, язвы или эрозия, угревая 
сыпь, наличие бородавок и па-
пиллом, а также болезненные 
ощущения.

Соблюдение гигиены

Свести к минимуму риск зара-
жения кожными заболеваниями 
помогут несколько золотых 
правил. Самое важное из них — 
соблюдение личной гигиены, 
ведь большинство микроскопи-
ческих агрессоров очень живу-
чи. Также стоит позаботиться о 

чистоте одежды, постельного и 
нижнего белья.

Помимо обычных гигиениче-
ских процедур необходимо ре-
гулярно принимать душ или 
ванну. Это позволит удалять 
микроорганизмы с поверхности 
кожи, смывать пыль, грязь и се-
креты сальных и потовых желез, 
которые при скоплении в кож-
ных складках могут провоциро-
вать развитие воспалительных 
процессов.

Водные процедуры особенно 
важны для людей, занимающих-
ся тяжелым физическим тру-
дом, а также для спортсменов и 
тех, кто по утрам делает зарядку. 
После выполнения комплекса 
физических упражнений следу-
ет энергично обтереть кожу 
влажной губкой или смоченным 
в прохладной воде махровым 
полотенцем, это позволит при-
вести в тонус не только кожу, но 
и весь организм. В теплое время 
года вместо обтира-
ний можно прини-
мать прохладный 
душ (обязательно с 
последующим рас-
тиранием кожи по-
лотенцем).

Особенно актуа-
лен этот вопрос в 
подростковом воз-
расте, когда проис-
ходит усиление функции пото-
вых и сальных желез. И если 
личная гигиена «хромает», то 
происходит интенсивный рост 
колоний бактерий, что влечет 
за собой развитие таких заболе-
ваний, как угревая болезнь и 
пиодермия.

В общественных местах

Соблюдайте осторожность во 
время посещения обществен-
ных мест (различные учрежде-
ния и торговые центры, сануз-
лы, транспорт), где присутству-
ет наибольшее скопление пато-
генных бактерий, вирусов и 
спор. При постоянном контакте 
с поверхностями предметов об-
щего пользования потожировые 
выделения нашей кожи, как 
«липучка», притягивают пато-
генную флору. Поэтому после 
посещения подобных мест тща-
тельно мойте руки с мылом или 
протирайте их антисептически-
ми салфетками, гелями. Неже-
лателен и прямой контакт от-
крытых участков кожи тела с 
раковинами, унитазами, полами 
в бассейнах, саунах и банях.

Это — личное!

Всегда пользуйтесь только ин-
дивидуальными средствами ги-
гиены и предметами одежды, 
спортивной экипировкой. По 
возможности исключите кон-
такты с больными людьми, ведь 
при тесном контакте наряду с 
микроспорией передаются че-
сотка, пиодермии и др. Избегай-
те контактов с уличными и не-
привитыми животными.

Для защиты кожи

Кожа на открытых участках те-
ла (лице, шее, руках) постоянно 
испытывает воздействие окру-
жающей среды, поэтому требует 
более тщательного ухода. Во из-
бежание пересушивания и шелу-
шения кожи лица рекомендует-
ся умываться прохладной мяг-
кой (без минеральных солей) 
водой. Можно использовать для 

этой цели дождевую или кипя-
ченую. Смягчить водопрово-
дную воду можно путем добав-
ления в нее питьевой соды, гли-
церина или молока (1 столовая 
ложка на 1 стакан воды).

По возможности избегайте 
травм кожных покровов, а при 
повреждениях нужно сразу за-
щитить поражённые участки ко-
жи (даже небольшие царапины 
и ссадины) антисептической по-
вязкой или защитным составом.

Особое значение для профи-
лактики кожных заболеваний 
имеют правильный уход за ко-
жей и ногтями рук и ног и при-
легающих к ним тканей, содер-
жание их в чистоте, соблюдение 
осторожности при выполнении 
маникюра, стрижке ногтей и 
удалении заусенцев, дезинфек-
ция маникюрных инструментов 
перед работой и после нее.

Она тоже дышит

Важно заботиться о нормаль-
ном «дыхании» кожи — оде-
ваться по погоде, исключив 
плотные, плохо вентилируемые 
ткани и обувь.

Человеческая кожа в нормаль-
ных условиях может выделять 
более 1 л пота за сутки.

Больше всего потовых желез 
на ступнях, ладонях и на лбу, и 
при исключении вентиляции 
пот и кожное сало являются бла-
гоприятной средой для разви-
тия патогенной среды. При 
чрезмерной потливости и рез-
ком запахе пота можно пользо-
ваться слабоконцентрирован-
ным яблочным уксусом, раство-
ром молочной кислоты или 
квасцов (0,25 чайной ложки на  
1 стакан воды). Можно также 
обрабатывать наиболее потли-
вые участки кожи тальком и дет-
скими присыпками.

И не только это

Наряду с правильным уходом 
важную роль в поддержании 
здоровья кожи играют занятия 
физкультурой и спортом, про-
должительный крепкий сон, 
прогулки на свежем воздухе и 
регулярное полноценное пита-
ние с достаточным потреблени-
ем витаминов и минералов.

А вот солнечные ванны — сугу-
бо индивидуальное дело. У од-
них они способствуют скорей-
шему излечению кожных забо-
леваний (угревой сыпи, опрело-
сти, лишая и др.), у других, с 
предрасположенностью к вес-
нушкам и хлоазмам, могут при-
вести к серьезным осложнени-
ям. В любом случае следует за-
щищать кожу от интенсивного 
воздействия солнечных лучей, 
используя защитные средства.

Естественно, что полноценный 
уход за кожей необходим на ре-
гулярной основе, а при появле-
нии малейших подозрений и 
жалоб стоит обратиться к врачу-
дерматологу. Не занимайтесь 
самолечением! Иначе даже «не-
винные», на первый взгляд, за-
болевания могут перейти в хро-
ническую устойчивую форму.
Подготовила ЛАРИСА НИКОЛАЕВА

Требуется только бережное отношение
Для пользы тела

ЗУХРА САЛПАГАРОВА
врач-терапевт 
Республиканского центра 
общественного  
здоровья и медицинской 
профилактики

питание пациентов с кожны-
ми заболеваниями имеет 
свои особенности. Исключе-
ние из ежедневного рациона 
определенных продуктов, 
специй и напитков позволяет 
не только нормализовать об-
менные процессы в организ-
ме, но и предотвратить раз-
витие или обострение кож-
ных заболеваний.

К С Т А Т И ,

В среднем  
на каждый кв. см 
загрязненной кожи 
приходится около  
40 тысяч микробов

Хасан Биджиев с актерами театра на репетиции спектакля «Материнское поле»

Русский театр драмы и комедии КЧР создан в 1927 году как Черкесский областной драматический 
театр под руководством режиссера Л. В. Александровича. С 2002 года директором и художествен-
ным руководителем является народный артист России Хасан Биджиев. В репертуаре театра такие 
яркие спектакли, как «Васса Железнова» (режиссер — Ахмат Байрамкулов), «Представление Гам-
лета в селе Нижняя Мрдуша» (режиссер — Хасан Биджиев), «Тартюф» (режиссер — Анна Зуммер), 
«Куклы Пигмалиона» (режиссер — Алексей Шумилин), «Примадонны» (режиссер — Вячеслав Бро-
дянский), «Женитьба Бальзаминова» (режиссер — Владимир Байчер), серия детских спектаклей: 
«Похождения Кота в сапогах», «Щелкунчик», «Выбери себе друга» и многие другие.
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Спорткурьер

Готовы сотрудничать

На днях Карачаево-Черкес-
ский государственный уни-
верситет им. У. Д. Алиева и 
Башкирский государствен-
ный педагогический универ-
ситет им. М. Акмуллы заклю-
чили соглашение о сотрудни-
честве. Соответствующий 
документ подписали и. о. рек-
тора КЧГУ Таусолтан Узде-
нов и ректор БГПУ Салават 
Сагитов. Договор предпола-
гает развитие перспективных 
направлений сотрудничества 
между сторонами в области 
образования, науки, разра-
ботки и реализации основ-
ных профессиональных об-
разовательных программ 
высшего образования, на-
правленных на подготовку 
кадров и повышение квали-
фикации сотрудников, вне-
дрение сторонами новых тех-

нологий, научных разрабо-
ток, проектов и т. д.

Найти занятие по душе

В республиканском Центре 
дополнительного образова-
ния детей прошел день откры-
тых дверей. Педагоги провели 
для девчонок и мальчишек 
экскурсию по центру и пред-
ставили спектр дополнитель-
ных образовательных про-
грамм, по которым работает 
ЦДОД. Школьники посетили 
осеннюю выставку, попробо-
вали свои силы в туризме, по-
катались на велосипедах, про-
водили опыты по агроэколо-
гии, рисовали и мастерили. 
Они смогли ознакомиться с 
работающими в центре объе-
динениями,  принять участие в 
мастер-классах,  пообщаться с 
педагогами, найти занятие по 
интересам.

Коротко

В начале 2023 года начались 
работы по расчистке русла 
реки Архыз, которые активно 
продолжаются и сегодня. 

Как сообщает Минприроды 
КЧР, необходимость этих работ 
очевидна. Ежегодные паводки на 
реках Архыз и Псыш приводят к 
накоплению в русле продуктов 
размыва, образованию большого 
количества завалов, наносов гор-
ных пород, что чревато в даль-
нейшем подъемом уровня воды и 
затоплением населенных пун-
ктов и прилегающих территорий.

На первом этапе работы были 
проведены на участке порядка  
3 км. Завершение работ на объек-
те, общей протяженностью 12 км, 
было запланировано на 2024 год. 
Однако Глава КЧР Рашид Темре-
зов в ходе своего Доклада-Посла-
ния поручил Минприроды КЧР 

досрочно завершить расчистку 12 
километров русла реки Архыз в  
п. Лунная Поляна и п. Романтик. 
Соответствующий приказ подпи-
сан Федеральным агентством во-
дных ресурсов, выделяющим 
субвенции на реализацию меро-
приятия.

Проведение расчистки защитит 
объекты на площади затопления 
порядка 35 га: мостовые перехо-
ды, очистные сооружения, авто-
дорогу, жилые дома, туристиче-
ские базы отдыха, гостиницы.

Также в этом году будут выпол-
нены работы по определению ме-
стоположения береговой линии 
(границы водного объекта), 
определению границ водоохра-
ной зоны и границ прибрежной 
защитной полосы, в том числе на 
р. Архыз в районе п. Романтик,  
п. Лунная Поляна, с дальнейшим 
внесением данных о таких зонах 
на карты территориального пла-
нирования Архызского сельско-
го поселения.
Соб. инф.

Горная река, знай свои берега
Экология

А вы знаете, 
как играют 
навзрыд?
В понедельник мне удалось  
самому сходить на спектакль, 
и после его просмотра просто 
нельзя не поделиться эмоциями. 
Сразу скажу, «игра навзрыд»  
отнюдь не преувеличение.  
Актеры не играли, они на самом 
деле жили на сцене, жили  
по-настоящему. Здесь были  
настоящие, неподдельные  
чувства, настоящие слезы. 
А как им не быть, если все, что 
происходило на сцене, близко 
и понятно каждой женщине, 
каждому человеку.
В тишине зала то и дело разда-
вались всхлипывания. Люди 
плакали. По-настоящему. Ре-
жиссер спектакля Антон Город-
ницкий был уверен, что наши 
актеры смогут вытянуть спек-
такль без фонограммы, сыграть 
сами, «без подпорок». И он таки 
оказался прав: они смогли, они 
сыграли. Фонограммы, дей-
ствительно, не было. Но музыка 
была: громкая, настоящая  му-
зыка наших сердец.
И сегодня так близко, так понят-
но звучат слова Земли-Матери, 
обращенные ко всем нам: «Эй, 
люди, живущие на белом свете, 
что вам нужно — земли? Вот я — 
земля! Я для всех вас одинако-
ва, вы все для меня равны. 
Не нужны мне ваши раздоры, 
мне нужна ваша дружба, ваш 
труд! Бросьте в борозду одно 
зерно — и я вам дам сто зерен. 
Воткните прутик — и я выращу 
вам чинару. Посадите сад — и я 
засыплю вас плодами. Разводи-
те скот — и я буду травой. Строй-
те дома — и я буду стеной. Пло-
дитесь, умножайтесь — я для 
всех вас буду прекрасным жи-
лищем. Я бесконечна, я безгра-
нична, я глубока и высока, меня 
для всех вас хватит сполна!»
Но так же близок и понятен от-
вет, который прозвучал в по-
следнем письме, которое напи-
сал Масельбек своей матери: 
«Мы не выпросили себе войну, 
и не мы ее затеяли, это огром-
ная беда всех нас, всех людей. 
И мы должны проливать свою 
кровь, отдавать свои жизни, 
чтобы сокрушить, чтобы унич-
тожить это чудовище. Если мы 
этого не сделаем, то не достой-
ны будем имени Человека».

Подготовил ЕВГЕНИЙ КРАТОВ

Тренер Алина Поклад радуется 
победе своей воспитанницы 
Арины Гончаровой
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Шедевры отечественной фотоиндустрии

Крим-инфо
Конфликт с водителем троллейбуса

Отделом дознания ОМВД России по г. Черкесску в отношении 
жителя республиканской столицы возбуждено уголовное дело. 
Мужчина подозревается в совершении преступления, предус-
мотренного статьей 112 УК РФ (умышленное причинение сред-
ней тяжести вреда здоровью). Избрана мера пресечения в виде 
подписки о невыезде и надлежащем поведении.

Ранее, 9 сентября, в дежурную часть ОМВД России обратился 
32-летний житель а. Зеюко. Он сообщил полицейским, что у не-
го произошел конфликт с водителем троллейбуса, который 
причинил ему телесные повреждения, ударив три раза молот-
ком по спине. Ссора произошла из-за того, что двое водителей 
«не поделили дорогу».  Сотрудниками ОУР ОМВД в ходе про-
веденных мероприятий подозреваемый установлен.

Ущерб государству  в миллион рублей 
Сотрудниками Управле-

ния экономической безо-
пасности и противодей-
ствия коррупции МВД по 
КЧР в результате прове-
дённых оперативно-ра-
зыскных мероприятий вы-
явлены факты хищения 
бюджетных денежных 
средств, выделенных на 
благоустройство дворовых 
территорий. Установлено, что 39-летний предприниматель в 
рамках реализации государственной программы «Жильё и го-
родская среда» в 2022 году заключил муниципальный контракт 
с управлением строительства Карачаевского городского округа. 
При исполнении договора подрядчик внёс недостоверные све-
дения об объёме и стоимости работ в акт приемки выполненных 
работ по благоустройству дворовых территорий г. Карачаевска 
и Теберды. В результате противоправных действий злоумыш-
ленника бюджету Карачаево-Черкесии нанесён ущерб в размере 
более 1 млн рублей.

«Мак -2023»
 В Карачаево-Черкесии продолжается четвертый этап опера-

ции «Мак-2023».  Только за одни сутки  сотрудниками УНК 
МВД по КЧР совместно с коллегами из других подразделений 
выявлены 5 фактов незаконного хранения наркотических 
средств. В ходе обследования домовладений и транспортных 
средств из незаконного оборота изъяты вещества растительно-
го происхождения. Возбуждено два уголовных дела по ранее 
выявленным фактам.

Счел себя оскорбленным
43-летний местный житель подозревается в том, что 15 авгу-

ста 2023 года на свадебном торжестве между ним и его знако-
мым, 1976 года рождения, произошла ссора, в ходе которой по-
следний на глазах у присутствовавших гостей выгнал из банкет-
ного зала подозреваемого. Мужчина воспринял это как публич-
ное оскорбление и решил совершить убийство обидчика. Взяв 
из машины принадлежащий ему пистолет, вернулся в зал и со-
вершил три прицельных выстрела в оппонента. После злоу-
мышленник скрылся с места происшествия. Пострадавшему 
оказана своевременная медицинская помощь. В результате 
принятых сотрудниками ОМВД России по г. Черкесску и следо-
вателем СК мер местонахождение подозреваемого установлено 
и он задержан.
Подготовила  ПОЛИНА СЕМЕНЧЕНКО

СООБЩЕНИЕ
В «ДР. Официальная среда» № 27 (492)
от 28 сентября 2023 года опубликованы:

Постановление Правительства Карачаево-Черкесской Республики 
№ 258 от 13 сентября 2023 года «Об утверждении Порядка предо-
ставления из республиканского бюджета Карачаево-Черкесской 
Республики гранта на развитие сельского туризма»;

Информация о предельных (максимальных) индексах измене-
ния размера вносимой гражданами платы за коммунальные услу-
ги в муниципальных образованиях Карачаево-Черкесской Респу-
блики  за август 2023 года;

Постановление Избирательной комиссии Карачаево-Черкесской 
Республики № 34/214-7 от 14 сентября 2023 года  «О регистрации 
избранного депутата Государственной Думы Федерального Со-
брания Российской Федерации восьмого созыва Узденова Сол-
тана Джашарбековича»;

Дополнительные выборы депутатов Государственной Думы Фе-
дерального Собрания Российской Федерации восьмого созыва 
по одномандатным избирательным округам, Карачаево-Черкес-
ская Республика, 10 сентября 2023 года. Сведения для опублико-
вания полных данных протоколов.

Информация
РГКУ «ЦЗН по Хабезскому муниципальному району» 

о положении на рынке труда Хабезского муниципального района 
по состоянию на 01.09.2023 года

На 1 сентября 2023 года состояние рынка труда Хабезского муни-
ципального района характеризовалось следующими показателями:

численность экономически активного населения района — 
14,4 тыс. чел.;

уровень официально регистрируемой безработицы — 1,1 %;
коэффициент напряженности — 1,1 ед. 
По состоянию на 01.09.2023 года за содействием в поиске подходя-

щей работы обратилось 464 чел., из них 214 чел. были трудоустро-
ены.

Численность граждан, признанных безработными за данный пери-
од, составила 206 чел.

На 01 сентября 2023 г. в РГКУ «ЦЗН по Хабезскому муниципально-
му району» численность безработных граждан, состоявших на реги-
страционном учете, составила 108 чел. 

В структурном составе безработных, состоявших на регистрацион-
ном учете на 01.09.2023 г.:

по полу:
мужчин — 64 чел.,
женщин — 44 чел.;
по возрасту:
молодежи от 16 до 29 лет — 18 чел.,
граждан от 30 до 54 лет — 61 чел.,
граждан 54 лет и старше — 29 чел.;
по особым категориям граждан:
инвалидов – 17 чел.,
родителей, имеющих несовершеннолетних детей — 17 чел.
Среди безработных граждан, состоявших на учете на 01.09.2023 

года:
имеющих высшее профессиональное образование — 21 чел., 
имеющих среднее профессиональное образование — 19 чел.,
имеющих среднее (полное) общее образование — 67 чел.,
имеющих основное общее образование — 1 чел. 
Заявленная потребность в работниках от предприятий и организа-

ций района с 01.01. по 31.08.2023 года составила 145 вакансий. По 
состоянию на 01.09.2023 г. в базе данных центра занятости насе-
ления было 145 вакансий, из которых для замещения рабочих про-
фессий — 127 вакансий, для замещения служащих — 18 вакансий. 
По качественному составу наибольшее число заявленных вакансий 
относится к отраслям: промышленность, сельское хозяйство, обра-
зование.

Наиболее востребованными оказались работники следующих про-
фессий: уборщик территорий, оператор котельной, бухгалтер, специ-
алист, учитель, врач.

Невостребованные профессии: инженер, инженер-системный про-
граммист, программист, дворник, монтажник, рабочий по уходу за 
животными, слесарь-сантехник.

Филиал ППК «Роскадастр» по КЧР в лице кадастрового инженера 
Чомаева Л. К. (№ аттестата кадастрового инженера 09-11-11, почто-
вый адрес: 369000, г. Черкесск, пр-т Ленина, № 2, тел: 8(8782)26-13-15, 
факс 8(8782)26-13-15, e-mail: kchr@rosinv.ru) выполняет кадастро-
вые работы по образованию земельных участков путем выдела в счет 
доли (долей) в праве общей долевой собственности на земельные 
участки с кадастровыми номерами:

09:03:0000000:3628, расположенный по адресу: РФ, КЧР, Хабез-
ский p-н, СКП Зеюковское, примерно в 5,85 км северо-западнее 
а.  Зеюко (1,5 га, сенокос). Заказчик кадастровых работ: Киржинов 
Мухадин Беталович (КЧР, Хабезский p-н, а. Зеюко, ул. У. Хабекова, 
д. 49, тел.: 8(928)027-62-17);

09:03:0000000:3766, расположенный по адресу: РФ, КЧР, Хабез-
ский p-н, СКП Зеюковское, поле № 19 (2,7 га, пашня). Заказчик када-
стровых работ: Карачаева Сусана Мухадиновна (КЧР, Хабезский p-н, 
а. Зеюко, ул. Табулова, д. 8, тел.: 8(928)027-62-17);

09:03:0000000:11023, расположенный по адресу: РФ, КЧР, Хабез-
ский p-н, СКП Зеюковское, поле № 19 (2,7 га, пашня). Заказчик када-
стровых работ: Шаов Аслан Юнусович (КЧР, Хабезский p-н, а. Зеюко, 
ул. Хабекова, д. 78, тел.: 8(928)027-62-17);

09:03:0000000:11036, расположенный по адресу: РФ, КЧР, Хабез-
ский p-н, СКП Зеюковское, поле № 18 (2,7 га, пашня). Заказчик када-
стровых работ: Шаов Аслан Юнусович (КЧР, Хабезский p-н, а. Зеюко, 
ул. Хабекова, д. 78, тел.: 8(928)027-62-17);

09:03:0000000:10540, расположенный по адресу: РФ, КЧР, Ха-
безский p-н, СКП Жако, рядом с участком 09:03:0040114:417 (1,7 
га, пастбище). Заказчик кадастровых работ: Добагов Михаил 
Юрьевич (КЧР, Хабезский p-н, а. Жако, ул. С. Добагова, д. 6, тел.: 
8(960)439-46-64); 

09:06:0000000:5818, расположенный по адресу: РФ, КЧР, Зелен-
чукский p-н, СПК Исправная, рядом с участком 09:06:0020802:3037 
(4774 кв. м, пастбище). Заказчик кадастровых работ: Шидаков Хасан 
Асхатович (КЧР, Зеленчукский p-н, ст. Зеленчукская, ул. Мира, д. 103, 
тел.: 8(928)389-59-72).

Кадастровым инженером Бекбулатовым Русланом Аскеровичем 
(РФ, КЧР, Усть-Джегутинский район, г. Усть-Джегута, ул. Щекута, 
38, кв. 77; e-mail: bekbulatovrus@mail.ru, тел.: 8(928)392-08-67) вы-
полняются работы по подготовке проектов межевания земельных 
участков, выделяемых в счет доли в праве общей собственности, с 
кадастровыми номерами: 

09:07:0000000:6991, расположенных по адресу: РФ, КЧР, Усть-
Джегутинский район, СПК «Красногорский», поле № 26 (пашня) пло-
щадью 1,13 га.

Заказчиком кадастровых работ является Лепшокова Танзила Саит-
Умаровна (РФ, КЧР, Усть-Джегутинский район, а. Сары-Тюз, ул. Бота-
шева, д. 8, тел.: 8(938)026-94-15). 

09:07:0000000:18847, расположенных по адресу: РФ, КЧР, Усть-
Джегутинский район, СПК «Красногорский», поле № 26 (пашня) пло-
щадью 1,13 га; поле № 177 (сенокос) площадью 1,32 га.

Заказчиком кадастровых работ является Бостанов Исса Хасано-
вич (РФ, КЧР, Усть-Джегутинский район, а. Сары-Тюз, ул. Хрущева, 
д. 51А, тел.: 8(928)028-94-93).

09:07:0000000:146; 142; 7505, расположенных по адресу: РФ, КЧР, 
Усть-Джегутинский район, СПК «Джегутинский», поле № 53 (сено-
кос), площадью по 1,67 га.

Заказчиком кадастровых работ является Байрамуков Орусбий Асха-
тович (РФ, КЧР, Усть-Джегутинский район, а. Новая Джегута, ул. Со-
ветская, д. 29, тел.: 8(928)034-24-64). 

С проектами межевания земельных участков можно ознакомить-
ся по адресу: РФ, КЧР, Усть-Джегутинский район, г. Усть-Джегута, 
ул. Щекута, 38, кв. 77. 

Возражения относительно размеров и местоположения границ 
земельного участка принимаются в течение 30 дней со дня опубли-
кования объявления по адресу: РФ, КЧР, Усть-Джегутинский район, 
г. Усть-Джегута, ул. Щекута, 38, кв. 77.

Кадастровым инженером Салпагаровым Ильясом Мекеровичем 
(квалификационный аттестат № 09-11-30, КЧР, Усть-Джегутинский 
район, г. Усть-Джегута, ул. Ленина, 122, тел.: 8(918)713-30-09) вы-
полняются работы по подготовке проектов межевания земельных 
участков с кадастровыми номерами: 

09:07:0000000:21113, :21725, :7114, :7183, :6670, :7193, располо-
женных по адресу: РФ, Карачаево-Черкесская Республика, Усть-
Джегутинский р-н, КДСХП Красногорское, поле № 310 (пастбище по 
2,97 га).

Заказчик кадастровых работ: Семенов Ислам Орелович (КЧР, 
Усть-Джегутинский район, а. Сары-Тюз, ул. Богатырева, д. 16, тел.: 
8(909)499-31-88).

С проектом межевания земельных участков можно ознакомиться 
по адресу: г. Усть-Джегута, ул. Богатырева, д. 46.

Возражения, дополнения, предложения по доработке проектов ме-
жевания земельных участков принимаются в течение 30 дней со дня 
опубликования объявления по адресу: г. Усть-Джегута, ул. Богатыре-
ва, д. 46.

В соответствии с Законом Российской Федерации от 26 июня 1992 
года № 3132-I «О статусе судей в Российской Федерации» Квали-
фикационная коллегия судей Карачаево-Черкесской Республики 
объявляет об открытии конкурса на замещение вакантных долж-
ностей:

— судьи Верховного Суда Карачаево-Черкесской Республики;
— председателя Усть-Джегутинского районного суда Карачаево-

Черкесской Республики;
— мирового судьи судебного участка № 9 судебного района города 

Черкесска Карачаево-Черкесской Республики.
Заявления и документы, перечисленные в пункте 6 статьи 5 вы-

шеназванного закона, принимаются от претендентов на указанные 
вакантные должности с 28 сентября 2023 года с понедельника по 
четверг — с 14.00 до 17.00 часов по адресу: 369000, Карачаево-Чер-
кесская Республика, город Черкесск, ул. Маджира Гаджаева, дом 4, 
кабинет № 34.

Последний день приема документов — 30 октября 2023 года.
Телефоны для справок: (8 878 2)22-03-51, 26-55-53.
О дне рассмотрения заявлений претендентов будет сообщено до-

полнительно.

Утерянный диплом АВС 0635585, выданный Карачаево-Черкес-
ским технологическим институтом 30.06.1998 года по специальности 
«Менеджмент» на имя Проценко Мадины Владимировны, считать не-
действительным.

Окончание
Начало в №№ 138 (20639), 
144 (20645) за 2022 год, 
10 (20661), 18 (20669), 
20 (20671), 35 (20686), 
46 (20697), 69 (20720), 
72 (20723), 75 (20726), 
80 (20731), 82 (20733), 
84 (20735), 94 (20745), 
107(20758)

Объективная 
оптика
В предыдущих очерках рас-
сказывалось об истории соз-
дания отечественных фотоап-
паратов, а также рассматри-
вались их конструктивные 
особенности и технические 
характеристики. Очевидно, 
что качество изображения 
на фотографиях определяет-
ся, прежде всего, объекти-
вом, который строит его в фо-
кальной плоскости — на фото-
плёнке, фотопластинке или 
на электронной матрице. 

Центры оптической 
индустрии

В СССР была развитая оптико-
механическая промышлен-
ность, которая выпускала опти-
ческие изделия практически 
всех видов, в том числе и объек-
тивы для фотоаппаратов. Созда-
ние фотооптики требовало се-
рьёзной научно-исследователь-
ской базы, и она была создана 
уже в 1920-е годы. Ведущей ор-
ганизацией стал Государствен-
ный оптический институт 
(ГОИ) им. Вавилова в Ленин-
граде. Результаты его работы 
использовались многими КБ и 
заводами — комбинатом ФЭД в 
Харькове, КМЗ в Красногорске, 
ГОМЗ/ЛОМО в Ленинграде. В 
послевоенные годы к этим уже 
известным предприятиям при-
бавились заводы в Казани, Во-
логде и в Вилейке (Белоруссия). 
Известность в области фотооп-

тики обрёл и Лыткаринский за-
вод оптического стекла (ЛЗОС), 
который изначально выпускал 
зеркала для зенитных прожек-
торов, а в 60-е годы создал самое 
крупное в мире стеклянное из-
делие: шестиметровое 42-тон-
ное оптическое вогнутое зерка-
ло — объектив для телескопа.

Что касается ГОИ, то его специ-
алисты принимали участие в раз-
работке очень многих оптиче-
ских приборов и устройств — и 
для военных, и для гражданских 
нужд, в том числе и объективов 
для фотокамер. Даже перечисле-
ние всех типов и моделей фото-
объективов в объёме одного 
очерка вряд ли возможно — на 
сегодняшний день их созданы 
многие сотни! Обратим внима-
ние лишь на самые известные и 
сыгравшие важную роль в разви-
тии фотографии в нашей стране.

Линейка ФЭД

Потребность в дополнитель-
ных объективах для фотокамер 
возникла с началом производ-
ства аппаратов ФЭД. Тогда в ар-
мейской разведке применялся 
объектив ФЭД-36 с f=100 мм. 
Правда, его разрешение остав-
ляло желать лучшего, но неко-
торый круг задач он выполнял 
вполне удовлетворительно.

На ФЭДе выпускался и широ-
коугольник ФЭД-35 с f=28 мм, 
но оба этих образца выходили 
мелкими партиями, а то и по-
штучно, поэтому о широком их 
применении говорить не прихо-
дится. Настоящий взлёт произ-
водства сменной оптики для фо-
токамер произошёл после 1946 
года, когда СССР получил из Гер-
мании в качестве репараций до-
кументацию и технологическое 
оборудование для изготовления 
оптики. Промышленность при-
ступила к освоению в производ-
стве многих образцов, в их числе 
была и линейка фотообъективов.

«Дети» Карла Цейсса

Прежде всего, началось про-
изводство основного (штатно-
го) объектива для дальномер-

ных камер на базе объектива 
Carl Zeiss Sonnar 1:2/f=50 мм. У 
нас он получил название «Юпи-
тер-8», и, как только им стали 
оснащать фотоаппараты «Зор-
кий-2» и все последующие его 
модификации, он стал едва ли 
не самым желанным и у профес-
сионалов, и у любителей. При-
чиной популярности стали его 
высокие характеристики: боль-
шая светосила и хорошая рез-
кость (30 лин./мм) в сочетании 
с живым и пластичным рисун-
ком. «Юпитер-8» устанавлива-
ли и на фотоаппараты «Киев» и 
«Ленинград», он вполне подхо-
дил для работы с ФЭДом и, ко-
нечно, превосходил по качеству 
штатный «ФЭД-Индустар».

Семейство «Юпитеров» вскоре 
пополнилось ещё несколькими 
моделями.

«Юпитер-9» — светосильный 
«портретный» объектив с уве-
личенным фокусом: 1:2/f=85 
мм, прообразом которого стал 
аналогичный немецкий Sonnar 
85 мм. Кстати, первые выпуски 
советской копии шли под наи-
менованием ЗК-85 — «Зоннар 
Красногорский 85 мм», он про-
изводился в нескольких вариан-
тах — как для дальномерок, так 
и для зеркальных аппаратов.

«Юпитер-11: 1:4/f=135 мм — 

длиннофокусный объектив, в 
конструкции которого исполь-
зуется та же, но удлинённая схе-
ма Sonnar. 

Ещё один «Юпитер-12» — по-
томок цейссовского объектива 
Biogon 1:2,8/f=35 мм, с углом 
поля зрения 63 градуса. На КМЗ 
производство этих объективов 
началось в 1947 году на основе 

оптических блоков, поставляе-
мых из Германии. Но с 1952 го-
да объектив стал комплекто-
ваться линзами, уже полностью 
изготовленными в Красногор-
ске. Одна из особенностей этого 
объектива — выступающий 
глубоко внутрь камеры задний 
линзоблок, поэтому применять 
его можно только с дальномер-
ными аппаратами, так как в 
«зеркалках» он мешает движе-
нию зеркала.

Надо заметить, что освоение 
производства копий зарубежной 
оптики — весьма непростое дело, 
это совсем не воспроизведение 
по чертежу геометрической фор-
мы предмета. Для производства 
объективов нужно научиться де-
лать оптическое стекло со строго 
определёнными физическими 
параметрами — плотностью, 

прозрачностью и 
показателем пре-
ломления света, 
причём стабиль-
ными от партии к 
партии. Для этого 
необходимо най-
ти запасы подхо-
дящего исходного 
материала — 
кварцевого песка 
(который в нашей 
стране оказался 

даже более качественным, чем в 
Европе), а это уже — работа гео-
логов. И, наконец, необходимо 
пересчитать геометрические па-
раметры отдельных линз и объ-
ектива в целом под полученные 
сорта стёкол… Другими словами, 
фактически речь идёт о создании 
нового объектива, хотя и той же 
оптической схемы. Наши учё-
ные, конструкторы и технологи 
блестяще справились с этой за-
дачей. И не только с этой. Парал-

лельно они создавали полностью 
отечественные изделия мирово-
го уровня.

Миру — «Мир»

Так, в 1954 году появился широ-
коугольный объектив «Мир-1», 
который был полностью отече-
ственной разработкой. Его ха-
рактеристики получились на-
столько высокими, что в 1958 
году на Всемирной выставке в 
Брюсселе «Мир-1» получил 
высшую награду — Гран-при. В 
честь этого события на боль-
шинстве этих объективов ран-
них выпусков красуется надпись 
«GRAND PRIX» Brussel 1958. 
Заметим, что он был лишь од-
ним из целой группы советских 
объективов, удостоенных этой 
награды. Этой чести удостои-
лись отечественные объективы 
«Руссар МР-2» (1:5,6/f=20 мм), 
«Таир-3» (1:4.5/f=300 мм), «Та-
ир-11» (1:2,8/f=135 мм).

Легендарный «Индустар»

Продолжалась работа и над 
наиболее востребованными — 
штатными объективами для мас-
совых фотокамер. Изначально 
основным образцом для аппара-
тов «Зоркий» и «Зенит» были 

4-линзовые «Индустар-22» — 
недорогие объективы со средним 
по качеству разрешением (32 
лин./мм). Позже, когда стали 
применяться линзы из более ка-
чественного стекла, их геоме-
трия с учётом этого была пере-
считана и созданы новые, более 
удобные оправы. В новом испол-
нении объектив получил назва-
ние «Индустар-50», его разреше-
ние выросло до 38 лин./мм, и он 
успешно применялся как на 
дальномерных аппаратах, так и 
на зеркальных «Зенитах». При-
чём по разрешению он даже пре-
восходил более дорогой «Юпи-
тер-8» хотя намного уступал по-
следнему в светосиле. Но настоя-
щим шедевром стал 
разработанный в 70-е годы «Ин-

дустар-61», в котором применя-
лись линзы из стекла с добавка-
ми лантана — редкоземельного 
элемента, способствующего по-
вышению прозрачности и равно-
мерной плотности оптического 
стекла. Разрешение этого объек-
тива достигло 44 лин./мм! При 
этом он был почти столь же недо-
рог, как и прежние «Индустары», 
и поэтому всегда был востребо-
ван как для дальномерных, так и 
для зеркальных фотокамер. Им 
оснащались практически все по-
следние модели завода ФЭД.

В последние десятилетия ассор-
тимент изделий оптико-механи-
ческих заводов значительно уве-
личился, немалая часть их про-
дукции идёт на экспорт. Это сви-
детельствует о высоком качестве 
и совершенстве российской оп-
тики, в том числе не только для 
самых различных типов фотока-
мер, но и для телевидения, науч-
но-исследовательской аппарату-
ры, космических аппаратов и 
многого другого.

Уважаемый читатель! Этот 
очерк завершает нашу серию пу-
бликаций об отечественной фо-
тотехнике. Ограниченные воз-
можности газетного формата не 
позволяют упомянуть обо всех 
её изделиях, созданных в нашей 
стране. В опубликованных очер-
ках рассказано лишь о наиболее 
известных, этапных моделях 
фотокамер и объективов, кото-
рые оставили след в истории 
техники, стали известны в мире, 
и тех, которые вошли в жизнь 
многих наших сограждан.
ВЛАДИМИР РОМАНЕНКО
член Союза фотохудожников РФ

История техники

В 1958 году 
на Всемирной 
выставке в Брюсселе 
«Мир-1» получил 
высшую награду — 
Гран-при

Просветление оптики — технология обработки поверхности линз, 
призм и других оптических деталей для снижения отражения све-
та от оптических поверхностей, граничащих с воздухом. В основ-
ном применяются интерференционные просветляющие покры-
тия оптических поверхностей. В таких покрытиях на оптические 
поверхности наносится один или несколько слоёв тонкой плёнки, 
соизмеримой по толщине с длиной световых волн. Показатель 
преломления этих слоёв отличается от показателя преломления 
материала оптической детали. Должным подбором толщины по-
крытия и их показателей преломления удаётся снизить коэффи-
циент отражения практически до нуля для одной или нескольких, 
в случае многослойных покрытий, длин волн света.

С П Р А В К А

Юпитер-8 (1:2/f=50 мм) 
Штатный объектив 
для дальномерных камер

Индустар-61 (1:2,8/f=50 мм) 
Рекордсмен по разрешению среди 4линзовых 
объективов, 44 лин./мм. Л/Д на оправе означает: 
«Лантановый для дальномерных камер»

Юпитер-12 
Широкоугольный объектив 
для дальномерных фотокамер

Юпитер-9 (1:2/f=85 мм) 
«Портретный» объектив 
в варианте для зеркальных 
фотоаппаратов

Популярные советские объективы


